

Aujourd'hui cette tendance s'amplifie au rythme des secousses de la crise capitaliste, et pose devant les travailleurs et les éléments révolutionnaires un des problèmes fondamentaux:

L'Auto-Organisation de la lutte.

Les Conseils Ouvriers sont à l'ordre du jour. En Russie à deux reprises, en Hongrie en 1919, en Italie en 21 et en Espagne en 36, les syndicats et les partis social-démocrates et bolchéviques, les organisations anarchistes ont su transformer ces organes en autant de noyaux de gestion du Capital.

Les Conseils, et eux seuls jusqu'à présent, donnent une réponse de classe aux questions de l'unité ouvrière, de la violence révolutionnaire, des grèves en masse avec occupation. Mais pour importante qu'elle soit, la question des occupations d'usine par le Conseil ouvrier ne se suffit pas à elle-même.*

Par la formation d'organismes directs de lutte, leur offrant la possibilité complète de diriger leur propre mouvement de classe, les travailleurs sont en mesure de battre le capitalisme. Ils se préparent de la sorte à maîtriser la production.

Le mouvement ouvrier est donc à la fois tributaire de son exploitation et de son rôle d'auto-émancipation finale. Il tend de plus en plus vers ce dernier selon que les conditions objectives de la Révolution apparaissent avec plus ou moins de clarté. Aux époques où ces conditions sont arrivées à maturité, le mouvement déferle en vagues toujours plus hautes et plus puissantes. Sous le choc des contradictions capitalistes, culminant dans des affrontements de classe où il n'est plus possible d'entraver l'action révolutionnaire et où les contours en sont nettement définis, le mouvement peut alors remettre fondamentalement en cause le capitalisme.

Correspondant à la société qui l'a porté dans ses flancs, ce mouvement reflète aussi la société qu'il va instaurer. La forme organisationnelle est certainement avec le contenu du programme qu'elle se propose de réaliser, le principal problème de la Révolution.

L'activité révolutionnaire doit reposer sur l'action menée par les travailleurs, ces derniers étant sinon l'unique, du moins un des plus importants protagonistes.

* Les occupations d'usine et l'activité des grévistes dans l'Italie de 1920 nous en fournissent la preuve.